
LA REGENERACIÓN

REVISTA SEMANAL DE ACCIÓN CATÓLICA

Sumario

¡El 8 de Julio! —De la Semana.—El Asalto de Montjuich.—Tómbola de la Doctrina Cristiana.—Noticias.

¡EL 8 DE JULIO! (*)

¡Pasó el 8 de Julio y pasó desapercibido para la ciudad inmortal! Es para Gerona uno de los días más grandes de su historia, uno de los días en que el heroísmo de sus hijos rayó en delirio patrio y religioso tan grande, tan intenso, tan emocionante que le hizo realizar hazañas como no hay quizás iguales en las gestas de ningún otro pueblo. Yo he leído hoy la historia de aquel día, la heroica resistencia con que rechazaron el asalto de las columnas francesas al Castillo de Montjuich, aquellas cuatro embestidas furiosas dadas por los ejércitos de Verdier, dirigidas por el coronel Muff, victoriosamente superadas por D. Guillermo Nash con los novecientos hombres que defendían el Castillo. Yo veía á aquel puñado de héroes desde la brecha, locos de febril entusiasmo, al amanecer de este glorioso día, contemplando el campo libre de enemigos, los fosos cubiertos de cadáveres, recibiendo la felicitación

(*) Para que el lector pueda formarse cargo de lo que fué la jornada del 8 de Julio de 1809, publicamos en otro lugar de este número, la reseña sacada del Diario del tercer Sitio de Gerona.

de D. Mariano Alvarez de Castro, yo contemplaba á Gerona entera abrazando á sus hijos victoriosos, corriendo después ébria de gozo á la Catedral para entonar un Tedeum en acción de gracias al Todopoderoso que había robustecido su brazo y había cubierto de oprobio á sus infames opresores...; y ante ese cuadro orlado de un nimbo de gloria tan esplendorosa, oleadas de entusiasmo se apoderaban de mi alma, corrientes nerviosas de eléctrico patriotismo sacudían con vehemencia las fibras más delicadas de mi corazón y del fondo de mi ser brotaba una oración para los muertos, un recuerdo de gratitud y de admiración para los supervivientes heroicos de famosa empresa. Sí ¡Gloria inmortal para los héroes del día 8 de Julio de 1809!

Y hoy hace un siglo justo que amaneció aquel gran día, y el día 8 ha pasado desapercibido para Gerona. Ni una oración, ni un recuerdo, ni un acto civil ni eclesiástico en conmemoración de una hazaña tan memorable. Nada significan ya para Gerona el heroísmo, la fé religiosa, el patriotismo que inspiraron y alentaron á sus padres para realizar tamaña empresa, nada significa para Gerona el valor sin segundo, la gloria, la inmortalidad de sus padres? Yo que, sin tener la dicha de llevar sangre en mis venas de aquellos héroes, tengo santo orgullo de amar y sentir más que muchos de sus hijos las glorias de esta ciudad inmortal que es mi patria adoptiva, siento pesar, rabia, dolor intenso ante esa apatía inexplicable y esa degeneración filial bochornosa, y casi, casi dejaría escapar de mis labios una maldición sobre esta generación indigna. Indignos son los hijos que no aman, que no celebran y no saben entusiasmarse ante las glorias de sus padres. Qué menos se podía hacer en un día tan heroicamente glorioso que convocar el Ayuntamiento á la ciudad para que subiera en masa al Castillo de Montjuich á oír de boca de un concejal el relato sencillo de la historia de aquel hecho, prorrumpiendo en un aplauso delirante, estruendoso y rezando un Padre nuestro sobre aquella brecha en donde murieron sus padres y se coronaron de gloria inmortal? Para eso, tan natural, tan sencillo, pero tan altamente cristiano como patriótico no se necesitan dineros, se necesita tan sólo cariño, gratitud, patriotismo y eso es lo que falta ya en Gerona.

Llegará muy pronto el 19 de Septiembre... ¿Tampoco significa nada esa fecha? ¿Tampoco merecerá un pequeño recuerdo de amor la brecha de Alemanes?

ANSELMO HERRANZ, Pbro.

DE LA SEMANA

EXTRANGERO

Francia.— La Mayoría de la Cámara de los diputados ha elegido la comisión de presupuestos sin dar cabida en ella á ningún representante de la oposición, ni aún la más moderada y constituyéndola con los 33 miembros de que se compone, adversarios irreductibles del nuevo presupuesto. Preside la comisión el célebre Berteaux, enemigo declarado del ministerio y constante impugnador de los ingresos propuestos por el ministro de Hacienda. Con esa comisión parece debiera derribarse el gabinete francés; pero su resultado práctico no será otro que la atracción de sus electores. Cuando la comisión prodrá leer su dictámen en el Parlamento, será á primeros de Noviembre próximo, y entonces sin tiempo material para nada tendrán que aprobarse los presupuestos, por no poder gobernar con los interinos á causa de expirar el mandato de los diputados á principios de 1910, último año de la legislatura. Vendrán los discursos del ponente de la comisión Doumer, y demás aliados demostrando que no se deben aprobar semejantes arbitrariedades, que el pueblo no puede soportar ya nuevos impuestos; pero como se está en en vísperas de elecciones generales y una crisis sería de fatales resultados para el régimen, este señor será el primero en votar á favor del Gobierno, por exigírselo su acendrado *amor* á la República sacrificando así los intereses nacionales y económicos á los intereses electorales.

Altamente consoladora es la nota dada estos últimos días por el episcopado francés. De los ochenta miembros de que consta más de setenta se han adherido al cardenal Andrieux, reclamándole el honor de presentarse á los tribunales y tener como una gloria el compatir con él la pena que se le señale. Con esos 80 sucesores de los Apóstoles hay 50.000 sacerdotes ansiosos de seguir é imitar las huellas de sus valientes Prelados, lo que da mucha ansiedad al gobierno y ya empieza á aflojar, como lo demuestran los recientes fallos recaídos en las causas contra los obispos de Guimper y Montanbau que apesar de ser declarado en rebeldía uno de ellos y tener el tribunal obligación de imponerle dos años de cárcel, los dos han sido condenados únicamente á 25 francos de multa. A todo esto debe añadirse la activa propaganda política que efectúan los partidos políticos católicos y todo en conjunto hace augurar una nueva era muy optimista para la Iglesia Católica Francesa.

Inglaterra. — En Londres han presenciado sus habitantes una nota cómica que mucho les gusta. Ciento veinte sufragistas hubieron de ser conducidas á la cárcel. La señora Pankhurst, presidenta de la Sociedad cuyo fin es obtener el sufragio femenino por la fuerza, mandó á siete socias con encargo de entregar un escrito al primer ministro, pidiéndole la libertad de sus consocias. El Inspector de policía situado á la entrada presidencial, con la mayor cortesía rogó á las enviadas que se retirasen y la contesta fué propinar un sonoro bofetón al Inspector, al mismo tiempo que otra le asestaba un puñetazo haciéndole rodar por tierra el kepis que las demás con fruición aplastaron. La reyerta terminó con la detención de todas las comisionadas..... hasta nuevo barullo feminista.....

Para principios del año próximo ha sido convocada una Conferencia de representantes de los gobiernos coloniales, con el fin de adoptar de una manera concreta los ofrecimientos hechos para subvenir á las cargas de la defensa colonial.

Rusia. — Por correspondencia de Sampetersburgo se sabe que con motivo del cumpleaños del Emperador han sido puestos en libertad Nebogatoff y Stoessel, y han sido admitidos como retirados con los derechos de que éstos disfrutaban, ocho jefes de la armada que habían sido excluidos del ejército. El día que salía de la cárcel el titulado *héroe* de Port-Artur, Stoessel, caía en manos de la justicia su esposa acusada, y según parece con pruebas suficientes, de malversación de fondos de la Cruz Roja.

España. — El pasado domingo efectuóse en Guernica una importante manifestación carlista para conmemorar el aniversario de la jura de los fueros y franquicia del Señorío de Vizcaya hecha en 3 de Julio de 1872 por D. Carlos de Borbón. Asistieron al acto varios Diputados á Cortes todos los prohombres del partido y el considerable número de 16.000 carlistas. En Valencia continúan celebrándose festejos con motivo de la Exposición, preparándose gran recibimiento á los excursionistas Marroquíes que llegarán á la ciudad del Turia el próximo día 10.

Según noticias el consejo de ministros tiene acordado el protocolo para recibir con todo el ceremonial debido á la embajada marroquí. La atención está fija en el resultado de la visita, pues dadas las pruebas de cordial y franca inteligencia hechas varias veces por el Sultán á fa-

vor de España, es de esperar que las negociaciones no traerán complicación alguna. Las medidas adoptadas por el gobierno son un exceso de precaución.

EL ASALTO DE MONTJUICH

Día 8 de Julio.—Desde que el sitiador vió frustrado su ataque de la noche del 4 al 5 comprendió que la empresa de tomar el castillo de Montjuich á viva fuerza, era árdua y exigía un sacrificio muy grande. Acordó pues el asalto para este día, destinándose para ello un batallón del 16 de línea francés, otro del 32 ligero y todas las compañías de preferencia de su ejército, además de la masa auxiliar y de reserva. Para la cabeza se destinaron los granaderos más valientes y los velites más atrevidos, sirviéndoles de guías ó vanguardia á modo de tiradores los 70 sargentos reputados como más arrojados, que voluntariamente se ofrecieron mediante la promesa de que al terminar el asalto serían oficiales. El mando de la operación se encargó al general Chabot, segundo jefe del cuerpo de ingenieros del sitio, y la dirección de la columna asaltante se confió al coronel de Berg, Muff. Todo quedó preparado con el mayor disimulo, entre el estruendo de las baterías. Los seis mil hombres que debían entrar en combate se repartieron en ocho divisiones: tres de ellos se situaron delante del rebellín y frente batido del castillo; otras dos, desde el baluarte llamado de la bandera en el mismo frente ó sea el de la brecha que iba á asaltarse, hasta el de la derecha; y las restantes desde el de la bandera hasta el baluarte vacío, y desde el de la derecha hasta el de San Daniel. La idea era de impedir la retirada. Asaltar á Montjuich y degollar la guarnición, para que con el terror, capitulara la plaza.

A las tres de la mañana reinando aún la oscuridad, y á la señal dada con diez cañonazos, simuló el enemigo un vivísimo ataque desde la torre de San Daniel, con la mira de lograr que la guarnición del castillo, corriéndose hácia aquel punto, dejara sin refuerzo á los que iban á ser atacados. Al oír dicha señal pusiéronse en marcha los enemigos á la vez hacia sus frentes, y la columna destinada al asalto avanzó al paso de ataque, con orden de no disparar un tiro y valerse sólo de la bayoneta.

Los defensores del castillo no se dejaron sorprender. Dado el aviso por las escuchas del rebellín, púsose la guarnición sobre las armas, con el mayor silencio, y cada cual ocupó su sitio. Los granaderos de Ultonia, como cuerpo más antiguo, defendían el frente de la brecha detrás de la primera cortadura en la que había un mortero bajo el mando del capitán de artillería D. José Taberner. Los granaderos de Borbón, sostenidos por un cañón, que flanqueaba la cortadura principal, y mandaba el teniente D. José Medrano, se colocaron en la cortina para batir al enemigo por el flanco. A retaguardia de los granaderos de Ultonia y Borbón, había una fuerza de 60 hombres, para ir reemplazándose en sus bajas. La restante fuerza de infantería estaba repartida en las cortinas y otros puntos, escepto el pequeño cuerpo de reserva situado en el centro de la plaza del castillo á las órdenes del gobernador del mismo. En el baluarte de la derecha del frente batido, había un cañón que flanqueaba el foso y la brecha, á las órdenes de D. José Puig, capitán del primer tercio de migueletes de Gerona agregado á la artillería. En el flanco del baluarte vacío que miraba al baluarte batido en brecha, había un obús mandado por un sargento para disparar contra los enemigos que intentasen bajar al foso por la izquierda del baluarte batido. Detrás de la segunda cortadura estaban colocados un obús y dos cañones, mirando la rampa del baluarte. En el tambor de la poterna que salía al puente del rebellín había un obús que flanqueaba la brecha por la parte del foso y la plaza de armas del camino cubierto, y que por falta de oficiales y sargentos, mandaba un cabo. Se había igualmente colocado en el rebellín otro obús.

En esta disposición estaban los defensores del castillo, cuando las columnas enemigas, llegando á medio tiro de pistola, rompieron un vivísimo fuego de fusilería, mientras los 70 sargentos tiradores, seguidos por los velites napolitanos y cerrados por una fuerte columna de granaderos, se arrojaron al camino cubierto, bajaron al foso valiéndose de escalas, y formando una apiñada masa, subieron decididamente por la brecha. Entablóse un combate cuerpo á cuerpo, sangriento y mortífero. Con la superioridad del número lograron los más valientes llegarse á la cima y formarse en ella en número de unos 40 á las órdenes de un capitán de granaderos que fué el primero en subir, y animaba con las palabras y el ejemplo á sus soldados.

La guarnición contestó con descargas cerradas al fuego enemigo, y con tanta serenidad y puntería, que causaron los mayores estragos. La artillería del tambor y del rebellín cargada hasta la boca con cartuchos

de fusil, sembró la muerte entre los que estaban en el foso, quienes tuvieron que sufrir también una multitud de granadas de mano, barriles de pólvora, frascos incendiarios, bombas, granadas reales y cuantos elementos de destrucción había inventado el hombre para tales lances.

Los que habían subido la brecha, engrosados por otros que con igual valor les habían imitado, se adelantaron decididos, pero fueron recibidos por el fuego de la cortadura. Al ver que tenían que pasar por sobre esta defensa, con la que no contaban, manifestaron en sus semblantes la más horrible sorpresa y esuvieron vacilando si retrocederían ó seguirían adelante.

Oyóse en este instante una espantosa detonación que hizo retemblar toda aquella parte del castillo. Era el inmediato repuesto de municiones que acababa de volar. Nuestros soldados obedeciendo al primer impulso del natural instinto, iniciaron un movimiento de retroceso en aquel crítico punto, pero el capitán de Ultonia D. Miguel Piersión y el teniente D. José Colubí con trece soldados decididos se mantuvieron en la cortadura encontrando el primero una muerte gloriosa entre las bayonetas francesas.

Como si el estruendo de la voladura fuese la señal de la victoria, apareció entre la humareda, el segundo comandante del castillo Don Blas de Fournás, blandiendo la espada, á la cabeza de la pequeña reserva, animando con la voz, hasta quedar afónico, á los soldados. Al paso de ataque embistió al enemigo en la misma brecha, y tras sangrienta pelea á la bayoneta, cuerpo á cuerpo, lo echó al foso.

No desmayó empero con este primer contratiempo. A los primeros rayos del sol, acudieron dos columnas más. La una atacó el rebellín asaltándolo con multitud de escalas, con las que rodeó su muro. La otra bajó al foso auxiliando á los que habían sido arrojados de la brecha atacándola segunda vez. Tanta serenidad tuvieron estas fuerzas, que haciéndose cargo de cuan terrible había sido el fuego de flanco que les había hecho el rebellín, plantaron escalas al puente de comunicación y empezaron á subir. Los que habían atacado los dos baluartes del frente batido, incomodados por la artillería que no pensaba encontrar en ellos, y creyendo que la guarnición estaba toda en los puntos atacados, se corrieron hácia las cortinas inmediatas y baluartes de uno á otro lado del castillo, buscando un punto débil ó mal guardado para asaltarlo también. Pero todo fué inútil, no había puesto descuidado y todos habían sido reforzados con la pequeña reserva, y en cambio se encontraron

con nuevos fuegos de artillería que no esperaban, y tan bien dirigidos como los primeros que les diezmaron á porfía.

D. Juan de Candi, capitán del regimiento de Borbón y comandante del rebellín, estaba herido en la cabeza, pero conservó la serenidad. Lejos de retirarse, dictó acertadas disposiciones y con su ejemplo infundió tal ánimo en su escasa guarnición, que se defendió con todo heroísmo, á pesar de ser casi tantas las escalas como los defensores. Rechazáronse los que escalaban, quienes poseídos de admiración y espanto al ver tan obstinada resistencia, se retiraron en desorden.

No sabían los sitiadores darse cuenta de su derrota, mejor dicho, no se avenían á sufrirla, y sus caudillos llenos de desesperación, los reunieron nuevamente volviéndoles á la pelea. Encendióse por tercera vez la lucha, pero los enemigos no se atrevieron á pasar del camino cubierto. Sostuviéronse un momento; mas, convencidos de que eran impotentes para conquistar aquellas ruinas, á pesar de ser tan pocos los defensores, emprendiendo la fuga, corrieron con la mayor precipitación á encerrarse en sus trincheras, dejando la brecha, el foso, el camino cubierto y todos los alrededores llenos de cadáveres, fusiles, sables, escalas y toda clase de útiles y trofeos militares. Tres horas había durado el asalto.

La pérdida del enemigo fué extraordinaria, y sensible por cuanto recayó en sus mejores tropas. Quedaron heridos Chabot y Muff, y muertos ó heridos casi todos los oficiales. Los 70 sargentos que iban de tiradores, murieron todos. Más de cien cadáveres se contaron en la brecha y 130, todos de granaderos, al pié de la rampa de la misma. El enemigo tuvo más de tres mil bajas. Nuestra pérdida fué de 110 hombres.

El enemigo además de los fuegos de Montjuich tuvo que sufrir los de la plaza, pues en ella se tocó desde el primer momento á generala y á somatén, cubriendo enseguida sus puestos, así los paisanos como los militares y también las mujeres de Santa Bárbara. Los baluartes de la plaza, la torre Gironella, la de San Juan y el fuerte de Condestable, durante el avance de las columnas asaltantes hicieron contra ellas, un fuego muy vivo y acertado de mortero y de cañón, dirigiendo la puntería á favor de las balas de iluminación que disparaba el castillo. Iguales fuegos hicieron al retirarse el enemigo á sus trincheras.

Con las pocas tropas que quedaron sin tener lugar señalado en la ciudad, formóse una pequeña reserva en la plaza de San Pedro por si hubiese convenido acudir en auxilio del castillo. Durante el asalto, el enemigo bombardeó furiosamente la población.

Concluído el ataque el general Alvarez subió al castillo con uno de sus ayudantes, el ingeniero comandante, la compañía de reserva de la Cruzada, una sección de la de Santa Bárbara y 100 soldados con los que reforzó aquella guarnición. Dió el general las gracias al gobernador y á todos los defensores de Montjuich por el valor, bizarría y serenidad con que se habían portado en tan señalado y glorioso combate, repartiendo entre los soldados todo el dinero que llevaba. La partida de mujeres de la compañía de Santa Bárbara que acompañó al general, despreciando el fuego enemigo, se empleó en aliviar á los heridos.

Apenas terminado el combate, ó sea á las siete de la mañana, se voló la torre de San Juan por imprudencia de un artillero que entró con una vela encendida en el repuesto de pólvora. Su explosión no fué de las más estrepitosas, pero cayeron sus muros y bóvedas, quedando convertida en un montón de ruinas, debajo de las cuales quedó sepultada una parte de su guarnición. El resto se salvó gracias á hallarse de guerrilla. Esta torre era de mucha utilidad para la defensa del castillo, del baluarte de San Pedro y de las baterías llamadas de San Roque situadas en la misma montaña, cuya artillería hubo de retirarse enseguida á la plaza. Tan luego como se observó esta desgracia, acudieron á prestar socorro el intendente D. Carlos Beramendi y muchos paisanos, así como una partida de mujeres de Santa Bárbara con la comandante doña María Angela Vivern. Lograron retirarse ocho heridos á pesar del vivo fuego de mortero que el enemigo dirigió hacia aquel punto tan luego como observó lo ocurrido.

Al oírse en Montjuich la explosión de la torre S. Juan cada cual corrió al sitio que le estaba destinado en caso de ataque. El general Alvarez que aun se hallaba allí, con su acompañamiento y los jefes y estado mayor del castillo, se presentó en la brecha, como puesto de honor, por si se trataba de un nuevo asalto. Sabida la verdad del caso, regresó á la plaza, visitando de paso el lugar de la catástrofe.

La Junta gubernativa y D. Andrés Oller, vocal de la de Cataluña, felicitaron al general por la victoria alcanzada, y enviaron un abundante refresco á la guarnición de Montjuich, á la que hizo un regalo en metálico la compañía de presbíteros seculares de la Cruzada, y otro obsequio igual á los artilleros del propio castillo la compañía de estudiantes. A las once de la mañana cantóse un solemne Te-Deum en la Iglesia Catedral por el obispo de la diócesis, asistiendo el general Alvarez, la Junta gubernativa, el Ayuntamiento y un numeroso concurso,

que despreciaba el estallido de las bombas que caían sobre las bóvedas del templo.

Fué verdaderamente conmovedor el afán con que los gerundenses, incluso las mujeres, cuidaron de los heridos en aquella famosa jornada, disputándose la preferencia de poder conducirlos sobre sus hombros, desde el castillo hasta la plaza y después hasta los hospitales.

Así que los asaltantes de Montjuich se hubieron replegado dentro de sus baterías rompieron un vivo fuego para desquitarse del ultraje recibido. Desahogaron su despecho enviando á Montjuich bombas, granadas, balas, metralla, piedras, y cuantos proyectiles encontraron.

Antes de anochecer, recelando el enemigo de la bravura de los sitiados, reforzó sus baterías con una fuerte división que sacó de sus campamentos del llano. La guarnición de Montjuich fué á su vez reforzada con un retén de 200 hombres.

En el foso de Montjuich se encontraron 482 fusiles. Con ellos y con los que se habían cojido á los prisioneros y los de los desertores, se armó de nuevo el primer tercio de Gerona, que hizo en adelante fuego al enemigo con sus propias armas.

En este día se hizo un pregón por orden del general Alvarez, mandando en vista de la escasez de carnes y para abastecer la ciudad, el ejército; y los hospitales, que los poseedores de ganado lanar ó bovino lo denunciarán al comisionado del Ayuntamiento, con prohibición de venderlo á nadie más que á dicho comisionado y á su justo precio.

Algunos días antes del que ha sido objeto de la precedente reseña, habían salido de Gerona, en dirección á Hostalrich, D. Rodolfo Marshal, y el capitán Rich ayudante del general Alvarez, en busca de los refuerzos que tenía ofrecidos el general Coupigny. Alvarez tuvo noticia de que Marshal había salido de Hostalrich con 1.500 hombres y debía entrar en Gerona pasando por Palol de Oñar. En su virtud, mandó salir á las dos de la madrugada de este día 8, una columna de 400 hombres sacados de los varios cuerpos de la guarnición, al mando de D. Ignacio Ramírez de Estenós, sargento mayor del regimiento de Borbón para proteger la entrada de aquéllos. Dirigióse este jefe hacia el indicado punto y encontrando dos pequeños campamentos enemigos los quemó, después de una hábil resistencia que opuso la tropa que los guardaba, la cual huyó á la ermita de los Angeles. No habiendo visto en ninguna parte el refuerzo que se esperaba lo avisó por medio de un ordenanza al general Alvarez quien le mandó regresar,

verificándolo á las cuatro de la tarde sin haber tenido pérdida alguna.

Marshal con su fuerza había tomado la dirección convenida; pero denunciado cerca de Llagostera, por un rezagado, hecho prisionero, se encontró, poco después, sorprendido entre fuerzas numerosas que había destacado Saint-Cyr, dispersándosele las suyas, de modo que solo logró escaparse con doce hombres que se resolvieron á seguirle, después de fingida una capitulación. Mil hombres quedaron con este contratiempo prisioneros de los franceses.

Tómbola de la Doctrina cristiana

La Junta de Damas y Señoritas y la Comisión organizadora de la Tómbola de la Doctrina cristiana se muestran muy satisfechas de lo bien acogida que ha sido por nuestra ciudad la idea de la Tómbola; prueba inequívoca de la buena aceptación que ha tenido es el sinnúmero de regalos que se han recibido ya, y de otros muchísimos que espera recibir que se le han ofrecido con entusiasmo.

Las comisiones recaudadoras van cumpliendo admirablemente su arduo cometido; la comisión de comunicaciones, lleva ya redactadas innumerables cartas dirigidas á las personalidades más salientes del Obispado solicitando el concurso de las mismas.

Casi todos los profesores de piano y otros distinguidos artistas de la capital han aceptado con sumo agrado el encargo de amenizar las horas en que funcione la Tómbola; la Empresa del «Saló Gerió» ha dado todas las facilidades para que en él se pueda instalar la Tómbola; de manera que todo hace augurar un feliz éxito para la misma.

Muy bien por Gerona.

Donativos en metálico:

M. I. Dr. D. Heriberto Mallofré (E. P. D.) 100 pts.; M. I. Sr. Vicario General, 100 pts.; Sra. Pol de Montfullá, Sra. Vda. de Renart, Sra. Vda. de Sabater, Rdo. J. Caragol, Sra. Casals, Sra. Vilanova, Sra. Fabrellas, Sr. Mateu, Sra. Guytó, Sra. Jubert, Sra. A. Laporta de Vilá, D. M. Massaguer, Sra. Estibalca, Sra. Sitjes, Sr. Coll y Lliure, D.^a F. Lopez, Sr. Pous, Sr. Catalá, Rdo. J. Esteve, Hnos. Maristas, D. J. Puig, señor Xifre Reitg, D.^a Mena Artigas, Sr. Martorell, D.^a A. Martínez de Bat-

Ile, D.^a A. Martí de Reitz, D.^a C. J. de Cumané, D.^a Narcisa R. de Casadevall, D. F. Casadevall, M. I. Dr. A. Ayarra, Rdo. D. J. Mir, M. Ilustre Dr. A. Llorens, M. I. Dr. R. Daniel, Rdo. D. S. Gibert, D. M. Callol, Sr. Comisario de Guerra, D. J. Jordá, Sr. Mascort, D. N. Sambola, doña M. Sambola, D.^a A. C. Vda. de Calm.

D. Luciano Güell, D.^a C. Durán Vda. de Carreras, Sr. Marqués de Vallgornera, Rdo. Dr. O. Rosa, D. J. Brunet, D. F. Condom, reverendo J. Carbonell, M. I. Sr. Presidente de la Audiencia, D.^a C. Tomás, don E. Saguer, Sra. Billón, Sra. Boxa, Rdo. J. Sala, Rdo. Franch, D. A. Vallés, D. N. Juanola, D. J. Perich, D. A. Boxa, D. G. Arroyo, D. J. Ramírez, D. J. Alsina, D. J. Roca, D. J. Figueras, D. N. Tharrats, D.^a C. Mainegre, D. D. Pujadas de Freixa, D. J. Llapart, Rdo. J. Palou, don P. Bellsolá, D. F. Clá, D.^a C. Solá, C.^a R. Vda. de Pérez, Rdo. J. Creuher, D.^a M. Durá, D. V. Martí, D. R. Garriga, D. Buenaventura Nadal, D. L. Vila, D.^a A. Rodríguez de Pons, D. M. Campeñá, D.^a C. Casademunt, D. Jaime Garriga, D. M. Culla, D. P. Puigblanquer y otros varios, sumando un total de 513 pesetas.

Donativos en objetos:

D. Pedro Roca, Médico, una preciosa y artística cigarrera con caja armónica; Srta. Carolina Navarro, un precioso estuche de bordar; señorita Manuelita Carreras, un lindo abanico de marfil; señoritas P. y M. Tajá, un precioso estuche *necessaire*; doña A. Barguñá, un artístico abanico; señoritas A. y C. Riera, dos elegantes macetas; doña L. Pernau de Baylina, un pañuelo artísticamente bordado; don N. N., una cigarrera y fosforera de plata; señorita Paquita Massa, una rica bandeja japonesa; don J. Jofre, un plumero; señora de Arnaiz, un jarrón de cristal decorado; Rdo. Dr. J. Pou, un seca-plumas; señores de Ferrer, dos floreros de cristal decorado y tres lindos *bibelots*; don J. Iglesias, un jarrón de cristal; señores Padrosa, un jarrón decorado; señorita J. Ripoll, un bonito cuadro al oleo; don J. Boué, unas tijeras; doña C. Burgell de Pérez-Claras, un cestito-costurero.

Doña Camila Matas Vda. de Serra, dos lindos floreros de cristal decorado; D. Jaime Jofre, un plumero; D.^a Carmen Mainegre, un precioso abanico; D.^a Angela de León-Sotelo de Casagrán, una caja costurero; D.^a Antonia Guilayn de Palacio, un estuche con seis cuchillos para postres; D. Esteban Bachs, una caja de jabón de varias clases; D. Esteban Valls, dos perchas; D. José María Sitjas y señora, una rica

y preciosa estatua de salón; Rdo. D. Carlos Font, un libro de narraciones «De color de cielo»; Religiosas Dominicas, dos pañuelos de encaje artísticamente bordados y un artístico cubre-teclado; D.^a E. A., una cestita de mesa de porcelana y metal blanco y un lindo abanico; D.^a H. A., un automóvil (juguete); D.^a M. Berenguer de Corominas, dos bonitos floreros de cristal decorado; Srtas. Astorch, de Barcelona, tres joyeros de cristal decorado, un precioso licorero y un rico abanico de marfil; D.^a C. Costa de Sureda, unos bonitos encajes para juego completo de cama; D.^a M.^a Arboix Vda. de Camps, unos preciosos Rosarios de plata y un lindo acerico; D.^a N. N., un corte de vestido y una bombonera; Hermanas Vilá, una azucarera de porcelana decorada; Don. F. Vez y señora, dos abanicos, un cinturón y un monedero; don F. Freixas, tres pares de zapatos; Mata y Vinyals, una botella de Jerez y una de Anís «Vinyals»; M. I. D. Paulino Ubierna, un amito bordado; D.^a Pilar Perez Xifra, Vda. de Pons, un precioso acerico; doña M. Montero de Xifra, un centro de mesa de cristal decorado.

D. L. Batlle, seis bomboneras de cristal mate, D.^a Pilar de Foxá de Llobet, dos lindos floreros de cristal decorado; D. N. Grau (Procurador), dos hermosos floreros de cristal decorado; D. N. N., una docena de cajas de betún; D.^a C. Martínez de González, un monedero; Srtas. de Maroto, un estuche de perfumería; D. R. Lladó, una cigarrera de metal; D.^a D. N., unos calcetines; D. Eusebio Colomer, una columna con su correspondiente maceta; D.^a Clotilde Barnola, unas vinageras de cristal; D.^a Paz R. de Montes, un florero; D.^a Mercedes Navarro de Forns, un precioso bebé; D. Leopoldo Cánovas, una frutera de cristal decorado; D.^a D. Servitja de Ramió, una cadena de oro chapado para abanico; D.^a F. Laura y Sagué, un bonito cuadro de salón; D.^a D. Alcalá, Vda. de León-Sotelo, una hermosa sombrilla; D.^a V. Revenga, seis bonitos aros para servilleta y un palillero; D.^a J. Belloquí de Duerto, una camita para bebé.

(Se continuará).



NOTICIAS

CUARENTA HORAS.—Se celebrarán en la iglesia de S. Lucas; la exposición empieza por la tarde á las seis y media y se reserva á las ocho y media.

FUNERALES.—El próximo pasado lunes se celebraron en la Iglesia del Carmen para el eterno descanso del alma del Excmo. Barrio y Mier, oficiando los capitulares, Dr. Cararach, Velo y Matas, ocupó la presidencia la Junta Provincial carlista y asistió bastante concurrencia de fieles.

NUEVO LICENCIADO.—Acaba de obtener el título de licenciado en Sagrada Teología por la Universidad Pontificia de Tarragona, el presbítero de Palafrugell Rdo. José Roure. Sea enhorabuena.

CONTRA LA PORNOGRAFÍA DEL TEATRO.—Las damas de Castellón á imitación de las de Toledo, han dirigido un mensaje al Presidente del consejo pidiéndole en nombre de la ley y de la moral que se frene y castigue los escándalos é indecencias que vienen representándose en no pocos teatros de España. En igual sentido se han dirigido al alcalde de Tortosa las señoras de la aristocracia de aquella población, habiendo tomado un acuerdo muy práctico que debieran imitar las señoras católicas de nuestra ciudad. Se ha formado una comisión con la obligación de procurar que nadie acuda al teatro siempre que actúen compañías inmorales. Nos complacemos en aplaudir y alentar la conducta de dichas señoras que de tener imitadoras en toda España, pronto sería un hecho la restauración de nuestros teatros.

SESIÓN DEL AYUNTAMIENTO.—Bajo la presidencia del alcalde Sr. Monsalvatje, y con asistencia de 14 concejales celebró el martes pasado sesión de primera convocatoria nuestro Ayuntamiento.

Después de ser elegidos por unanimidad los señores que constituyen las diversas comisiones, y ser nombrados los alcaldes de barrio, y haberse dado cuenta de la orden del día, el Sr. Alcalde recordó á la corporación que había llegado el momento de hacer algo para la celebración del Centenario de los Sitios que para ello previamente se había enterado del estado económico del Municipio, y que según cálculos que había formado, resulta que los gastos á cubrir absolutamente inevitables ascienden á 175.000 pesetas, que lo que se recaudará ascenderá á 186.000 dando un sobrante de 11.000 pesetas, y de esta cantidad hay que atender á las brigadas y materiales para las mismas; sobrando en conjunto unas 5.000 pesetas las cuales han de invertirse, según acuerdo de la última sesión del pasado Ayuntamiento, en pagar una subvención concedida á «Gerona Sport» para organizar concursos. El señor Puigvert, como presidente de la Comisión Central, manifestó que no podía contraer la obligación de pagar las 5.000 pesetas y el señor Jubany con frase apocalíptica dijo: «Los acuerdos del Ayuntamiento son eternos», cuando debiera recordar que más eternos y sagrados son los intereses de la ciudad, y él que estaba en la sesión en que se concedió la subvención mencionada, como debe estar enterado del precario estado del Municipio, debía ser más parco en conceder tan considerable cantidad, sentando por otra parte un precedente que va á costar carísimo á la ciudad. Esto fué lo más saliente de la sesión, el demostrar que

la gestión administrativa del anterior Ayuntamiento fué desastrosa, y que los señores que han entrado á formar el nuevo hállanse inspirados de buenos propósitos económicos.

EXCURSIÓN. — Brillante promete ser la que verificarán las Sociedades Esperantistas á Tarragona el día 10 del corriente. Se han adherido el presidente del V Congreso general que tendrá lugar en Barcelona, y las Sociedades de Sabadell, Tarrasa, etc. El «Turisme Maritim» concede un premio á la mejor fotografía de una escena de á bordo.

SUBVENCIÓN. — Gracias á las activas gestiones de nuestro particular amigo el Excmo. Sr. M. Bonmatí, senador por Gerona, han sido concedidas 500 pesetas al Sindicato agrícola de S. Antonio de la villa de Bañolas. Felicitamos al Sr. Bonmatí por el interés que se toma en proteger esas instituciones.

DE VERANEO. — Hoy ha salido para Bañolas acompañado del Dr. J. Canadell catedrático del Seminario, nuestro amado prelado, con objeto de tomar las aguas sulfurosas de aquella villa.

INAUGURACIÓN. — Está definitivamente acordado que la inauguración de la Sucursal en Gerona de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros tendrá lugar el 18 del corriente mes. Vendrán para asistir al acto distinguidas personalidades de Barcelona y también según parece, el Presidente del Instituto Nacional de Previsión.

ESPERANTO. — Tenemos entendido que el día 21 del mes actual se celebrarán los exámenes del curso de Esperanto protegido por el Ayuntamiento de esta ciudad y dirigido por el señor Huecas.

Al efecto se ha invitado á conocidos y eminentes esperantistas de Barcelona y Olot, para que en unión del profesor formen el tribunal de exámenes en nombre y representación de la H. S. p. p. E. (Sociedad Española para propaganda del Esperanto), expidiendo un certificado *de capacidad (Kapableco)*, á los examinandos que demuestren su aptitud, para que en todo tiempo puedan justificar que poseen dicho idioma internacional.

Los exámenes se celebrarán probablemente en el salón de sesiones del Ayuntamiento y serán públicos, revistiendo la particularidad de que todas las explicaciones del programa se harán en Esperanto, tanto por los profesores como por los alumnos, lo cual demostrará su facilidad y ventajas, puesto que algunos de los alumnos no conocían ni sabían que existiese dicho idioma hace cuatro meses.

Deseamos un completo éxito á los esperantistas para que Gerona tenga digna y nutrida representación en el Congreso que se celebrará en Barcelona la primera quincena del próximo Septiembre.

MONUMENTO. — Bajo la dirección del comandante de ingenieros don José Farré, autor del proyecto del monumento que el ejército erigirá en Gerona para perpetuar la memoria de los Sitios de la guerra de la Independencia, se está terminando un modelo de la citada obra, de tamaño reducido, para presentarlo al capitán general de la región.

De la construcción del citado monumento se ha encargado la casa Butsems y Fradera.

NOMBRAMIENTOS.—El Ilmo Sr. Obispo ha hecho los siguientes nombramientos: Rdo. D. Juan Nualart, á Seriñá; Rdo. D. Arturo Rovira, á Cadaqués; Rdo. D. Jaime Dalgá, á Sagaró, y al Rdo. Miguel Ponsí, que había sido de la Casa Misión de Bañolas, á vicario del Hospital de Sta. Catalina de esta ciudad.

FUNERALES.—El lunes pasado se celebraron en la iglesia del Carmen de esta ciudad solemnes funerales en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. Matías Barrio y Mier, Jefe Delegado del Partido Tradicionalista de España.

Fué celebrante el Muy Ilustre Dr. D. Jaime Cararach, Deán de nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica, asistiendo de Diácono y Subdiácono respectivamente los Capitulares Doctores Velo y Matas.

Ofició en el acto del ofertorio el Rdo. Sr. Cura-párroco de la Catedral doctor Don Miguel Buxóns.

La Capilla del Maestro Frigola cantó una solemne Misa de la que es autor el propio maestro, que meració unánimes elogios.

Después de los divinos oficios se celebró la Misa de perdón que dijo el citado canónigo Dr. D. José Matas.

Asistió á la religiosa ceremonia numerosa y distinguida concurrencia, formando la presidencia del duelo la Junta Provincial con su Presidente Excelentísimo señor Don Manuel Bonmatí, las Juntas de Distrito, Local y Joventud Carlista presididas por los Señores Casadevall, Puigvert y Noguera, la Redacción de *El Tradicionalista*.

Carpintería funeraria.—La antigua funeraria y depósito de ataúdes que fué de Pedro Noguer y posteriormente de José Camps se ha establecido en la antigua y acreditada carpintería de Juan Valls é hijo, calle de Santa Clara, núm 5.

Esta casa se encarga de todo cuanto corresponde á los dos ramos de Carpintería y funeraria, desde lo más económico á lo de clase lujosa y superior, así como de avisos, repartición de velas en los Viáticos y de todo cuanto tenga relación con estos actos, no dudando de que será bien recibida por su numerosa clientela y vecinos de ésta, ofreciendo por su parte observar la formalidad que ha sido siempre norma de todos sus actos.